



Necesario implementar políticas públicas acordes con las necesidades de este sector. ARCHIVO

Sin asistir a la escuela 6.32% de la niñez: INE

Consulta infantil. Se dio a conocer los resultados y se pidió a las autoridades tomar en cuenta el sentir de los menores

CLAUDIA HIDALGO
TOLUCA

A un año de la Consulta Infantil, el Instituto Nacional Electoral (INE), dio a conocer los resultados y pidió a las autoridades estatales y municipales que tomen en cuenta el sentir de la infancia y adolescencia en la implementación de políticas públicas acordes con las necesidades de este sector de la población.

Entre los datos más relevantes está que 4.44 por ciento tiene alguna discapacidad, 17.12 por ciento son migrantes y llegaron a vivir al Estado de México de otro lugar, donde hoy esperan atención.

En cuanto a sus condiciones señalaron que 6.32 por ciento no asiste a la escuela, es decir, 78 mil 934 de los menores que contestaron la encuesta infantil, donde se conoció que 7.60 por ciento trabaja, pero sólo 5.32 por ciento percibe un salario y a 0.32 por ciento lo obligan a laborar.

Sobre el maltrato 44.5 por ciento no sintieron tener este problema, pero el resto sí y de ellos 10.11 por ciento lo dijo porque recibe castigos, a 14.60 por ciento les gritan, a 24.69 por ciento les pegan y a 0.60 por ciento no les respetan su cuerpo.

En lo que se refiere a quienes han sentido rechazo o discriminación 7.35 por ciento lo ha percibido por razones de su edad, 1.23 por ciento por ser pobre, 1.09 por ciento por alguna dis-

Y ADEMÁS

Coordinación con los órganos locales

La consejera nacional, Beatriz Claudia Zavala, quien se conectó al evento vía remota, reconoció que la consulta infantil y juvenil fue posible gracias a la coordinación con los órganos locales y el trabajo colectivo. Con esto, acotó, queda claro que las personas menores son sujetos de derechos y autonomía progresiva y por ello deben ser tomados en cuenta y demandan un nuevo modelo social donde no sean discriminados, asistan a la escuela, no sean obligados a trabajar, ni sujetos de violencia. Al evento asistieron representantes de la Secretaría de Educación y otras instancias para recibir los resultados y revisar respuestas.

capacidad, 0.9 por ciento por ser indígena, 2.38 por ciento por su peso y otra cantidad igual por su color de piel.

La presidenta provisional del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM), Laura Daniella Durán Ceja, informó que de los 7 millones de participantes a nivel nacional, un millón 250 mil corresponden al Estado de México, es decir la tercera parte de las respuestas.

Resaltó que a 70 municipios alejados llegaron a través del Consejo nacional de Fomento Educativo, con quien recorrieron más de 18 mil kilómetros para conocer qué piensan los menores y cuáles son sus principales necesidades.

El vocal ejecutivo del INE, Joaquín Rubio Sánchez, subrayó que gracias a la coordinación con diversos sectores, la participación se incrementó en más de 230 por ciento en comparación con 2018, así como a la ampliación del periodo que estuvo vigente la consulta.

Durante la presentación de los resultados, dio a conocer que asistieron a más de 4 mil 500 escuelas donde miles de menores se expresaron y pidieron ser escuchados a través de este ejercicio, por lo cual todos los resultados serán entregados a las autoridades para que implementen nuevos programas y políticas públicas. ■

CORTESÍA: TW@SEECUTIVAI



Los resultados fueron presentados en el IEEM.

CONSULTA JUVENIL E INFANTIL 2021

Perciben menores inseguridad y robo

VIOLETA HUERTA

En Edomex no todos los niños y niñas acuden a la escuela, son víctimas de violencia y deben trabajar

Para las niñas, niños y adolescentes del Estado de México, los principales problemas que les preocupan son el robo y la inseguridad en las calles, de acuerdo con los resultados de la Consulta Infantil y Juvenil 2021.

Ese ejercicio también reveló que las y los menores mexicanos han percibido la discriminación, algunos son víctimas de violencia y agresiones, obligados a trabajar y no todos acuden a la escuela.

También muestra que las y los menores se sintieron protegidos, pero también aburridos durante la pandemia.

La consulta, presentada este martes por autoridades electorales, se realizó en todo el país durante el mes de noviembre de 2021, a personas de entre tres y 17 años de edad, mediante cuatro versiones de boletas, y principalmente en cuatro temas: Cuidado del planeta, Cuidado y bienestar, Derechos Humanos y Covid-19.

La presidenta provisional del IEEM, Laura Daniela Durán Ceja, señaló que mientras en el país se expresaron cerca de siete millones de menores, en el Estado de México fueron más de un millón 248 mil de distintas zonas, entre ellas, comunidades alejadas de 70 municipios y se recorrieron más de 18 mil kilómetros.

La consejera Sandra López Bringas presentó algunos resultados, entre ellos

que participaron 52 mil 881 menores que tienen alguna discapacidad, la mayoría de 10 a 13 años, y a nivel nacional más del 99% tienen vivienda.

También advirtió que en la consulta, dos mil 370 menores señalaron que están en situación de calle y dos mil 790 viven en albergues o instituciones.

Además, hay 78 mil 935 niñas, niños y adolescentes que no acuden a la escuela y representan más del seis por ciento, por lo cual, advirtió, las políticas se deben enfocar a ellas y ellos.

Otro resultado fue que 95 mil 679 menores declararon que trabajan en la entidad, de los cuales 66 mil 519 reciben un pago, pero cuatro mil uno dijeron ser obligados a trabajar, sobre todo de 10 a 13 años.

La consejera advirtió que el trabajo infantil debe ser erradicado.

En cuanto al hogar, 716 mil 173 dijeron realizar actividades domésticas de apoyo a la familia y el mayor porcentaje es de 10 a 13 años y más del 50% son mujeres.

También hubo 61 mil 937 personas que se identificaron como indígenas y 18 mil 456 hablan lenguas originarias.

Otras y otros 26 mil 739 menores se identificaron como afrodescendientes, el 61% fueron niños.

Asimismo, 213 mil 762 declararon ser migrantes que llegaron a vivir a la entidad, la mayoría, es decir, 187 mil 138 provienen de otra parte del país, pero seis mil 249 llegaron de otras naciones.

La consulta preguntó quién cuida a los infantes y la respuesta fue primero la mamá, luego el papá, abuelita y abuelito. Algunos señalaron ser víctimas de violencia, agresiones físicas y verbales, o lo perciben, aunque no se dirijan a ellas y ellos.

2

MIL 370 menores señalaron que están en situación de calle.

4

MIL UN menores en la entidad aseguraron que los obligan a trabajar.

Hay menores de distintos rangos de edad, quienes aseguraron que los maltratan y en el caso de menores de tres a cinco años, el 24.69% señaló que los golpean, al 14.6% les gritan y a un 10.11% los castigan.

Niñas y niños de tres a cinco años aceptaron haber recibido rechazo o trato diferente principalmente por su edad, en un 7.35%, pero también por su peso y por su color de piel con un 2.38% para cada caso.

PANDEMIA

En cuanto a la pregunta de cómo se sintieron durante la pandemia, el grupo de tres a cinco años señaló que un 26.05% se sintieron aburridos, un 23.35% felices y el 19.59% tristes.

En el grupo de seis a nueve años el 42.07% se sintieron protegidos, mientras en el de 10 a 13 años el 41.67% se sintió protegido, pero 25.57% también aburridos, y en el de 14 a 17 años un 38.46% también se sintieron protegidos.

El 24.6% de menores consultados reconocen ser víctima de maltrato

ALMA RODRÍGUEZ

El Instituto Nacional Electoral (INE) y el Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) presentaron los resultados obtenidos en la Consulta Infantil y Juvenil 2021 en donde participaron 1.2 millones de niñas, niños y adolescentes mexicanos.

Para recabar la opinión de los menores de entre 3 a 17 años, se informó que se instalaron casillas en 4 mil 500 instituciones educativas, además de implementar mecanismos digitales para que también se pudieran obtener sus opiniones de manera ágil.

En una participación conjunta entre Institutos electorales y la Secretaría de Educación, se dieron a la tarea de buscar a menores para conocer sus inquietudes, sus condiciones actuales y así detectar las áreas de oportunidad que tienen las autoridades para implementar políticas públicas eficientes que garanticen el respeto pleno de sus derechos.

Se informó que fueron tres los temas ponderados para que junto con expertos se construyeran las preguntas de la consulta, siendo estos: cuidado al planeta, bienestar y derechos humanos.

Los principales datos arrojados, señaló la consejera electoral, Sandra López Bringas, fueron que: lograron participar más de 52 mil menores con alguna discapacidad, el 4.9% de los sondeados dijeron ser ori-



FOTO: ESPECIAL

narios de pueblos indígenas, el 2.1% se consideraron como afromexiquenses y el 17% como migrantes.

Por otra parte, se informó que más del 99% manifestaron vivir en una vivienda con sus familiares, mientras el 1% señaló encontrarse en situación de calle o vivir en albergues; el 6.3% de los menores indicaron no asistir a la escuela; el 7.66% trabajan y un 5% de estos, recibe una percepción monetaria; respecto a los quehaceres del hogar, el 57.3% de los consultados dicen que si realizan este apoyo a la familia; el 24.6% refiere recibir maltrato y entre el 33 y el 74% señalaron que la emergencia sanitaria les cambió sus vidas.

Impacta pandemia en ánimo de menores

GERARDO GARCÍA

La Consulta Infantil y Juvenil 2021 arrojó que la pandemia de Covid-19 impactó en el ánimo de los menores de edad. Además, reveló que persisten casos de quienes no estudian y trabajan, en varios casos sin remuneración.

Personal del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) y el Instituto Electoral (INE), entregaron los resultados a las autoridades de los distintos órdenes de gobierno y anunciaron trabajos para plantear posibles políticas públicas.

En el ejercicio democrático del año pasado participaron un millón 248 mil 448 menores de 3 a 17 años, cifra que comparada con el 2018 arroja un aumento del 230 por ciento.

De la estadística total, destacan que 573 mil 665 fueron niñas y 523 mil niños. Las edades que más participaron fueron la de 12 años, seguido de 13, 14 y 11 años.

Para la actividad se instalaron casillas de opinión en 4 mil 500

planteles con apoyo de autoridades educativas.

La Consulta Infantil y Juvenil 2021 reveló que del universo de menores que opinó en el rango de edad de 3 a 5 años, 2 de cada 10 se sintió aburrido, feliz y triste, durante la etapa de pandemia.

De 6 a 9 años, 6 de cada 10 algunas veces se sintió triste; 3 de cada 10 siempre estuvieron felices; 4 de cada 10 siempre se sintió protegido.

En los segmentos de 10 a 13 años, como de 14 a 17 contestaron que 3 de cada 10 casi siempre se sintieron tristes; 3 de cada 10 casi siempre feliz; y 4 de cada 10 siempre se sintió protegido.

Además, 7 de cada 10 se sintió bien en el hogar; 6 de cada 10 donde estudian, así como 5 de cada 10 se sintió más o menos con las tareas y 4 de cada 10 estuvo bien en su relación con amigos.

A la pregunta de quién los cuida y con quién se siente más feliz la respuesta que prevaleció fue con la mamá y seguido de la abuelita.

El ejercicio democrático también informó que del total de participantes 6 por ciento no asiste

a la escuela, es decir, 78 mil 935, 50 por ciento son niñas y 46 por ciento niños. Y por edad donde se concentra esta condición es de 10 a 13 años con 73 por ciento.

En condiciones de trabajo casi el 8 por ciento admitió que trabajan, 95 mil 679, pero de ellos el 5 por ciento, 66 mil 519, reciben alguna remuneración por ello. Aunque el .32 por ciento, 4 mil uno, dijeron que son obligados.

Además, los que realizan tareas domésticas por sexo se equilibra su participación, aunque las niñas hacen más la actividad.

La Consulta Infantil y Juvenil 2021 también identificó que de los participantes el 5 por ciento, 61 mil 937, se identifican como indígenas y el 1.4 por ciento, 18 mil 456, hablan su lengua.

Asimismo, el 2.14 por ciento, 26 mil 739, se identificaron como afrodescendientes.

En cuestión de migración, 17.12 por ciento, 213 mil 762, declararon ser migrantes, aunque del interior del país, 14.98 por ciento, 187 mil 138, y de otros países .50 por ciento, 6 mil 249.

#INE-IEEM

CONSULTAN A MENORES

LA MISIÓN ES GENERAR
POLÍTICAS PARA ELLOS

POR GERARDO GARCÍA

L

as autoridades electorales federales y estatales presentaron los resultados

de la Consulta Infantil y Juvenil 2021, que reveló que la pandemia pegó en el ánimo de los menores de edad y que aún persiste la deserción escolar y el ausentismo laboral en el Estado de México.

El vocal de la Junta Local del INE, Joaquín Rubio Sánchez, y la presidenta provisional del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM), Daniella Durán Ceja, entregaron las respuestas emitidas a diversas instituciones para generar políticas públicas a favor de los niños.

En la consulta participaron un millón 248 mil 448 menores de tres a 17 años. El ejercicio se hizo digital y presencial.

En el rango de tres a cinco años destacó la respuesta de sentirse aburrido en 26 por ciento (la más alta), después de los sentimientos de felicidad y tristeza. ●

SONDEO EN EL ESTADO

1

• La consulta se hizo en noviembre en cuatro mil 500 planteles educativos

2

• Participó un 30 por ciento de la población menor de 18 años del Edómex.

FOTO: GERARDO GARCÍA



**META
LOCAL**

• Se harán acciones para atender problemas de los niños.